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“蝴蝶兰”的魔法：从“海纳百艺”到原创制作

100 人，精挑细选出优秀的演员班底，并在导演的号召下

集结了最优秀的主创团队，这个剧组可以说是为剧而生。

而在这部剧的创作过程中，东艺不仅是一个‘舞台’，

更是一个‘平台’。从单一的‘场地方’到‘出品方’，

东艺整合起作为保利文化旗下剧院所具备的平台、资源

和经验，尽一切努力护航作品。”据宇宁透露，这个剧

组从建组开始就流动着正义之气，每个人都在塑造人物

的同时，完成着自己对艺术人生的追求，对艺术信仰的

坚持。现在的观众非常成熟，认真和用心的作品都不会

被辜负，观众的爱会如涓涓细流不断滋养着这些以舞台

为生的艺术家们。

这并非空话，宇宁在《向延安》的巡演过程中真切

地感受到了这份“双向奔赴”的爱。话剧《向延安》目

前已走过 20 座城市，目前在地理距离上最远的是澳门，

离初心最近的地方抵达了延安。

在澳门巡演时，为了原汁原味地保留《向延安》中

的海派风情。剧组除了保留剧中的沪语旁白，还特别策

划了“海纳百川——上海城市文化生活影像展”，用图片、

影像、装置等载体勾勒出上海百年间的巨变，这些细腻

温情的准备也令澳门观众对此剧适应良好，好评连连。

说到沪语旁白，这也是剧组几番讨论后的最终决定。

“这件事情本身是有争议的，比如去其他城市，我们播

沪语，会不会带给观众一种固执和傲慢的感觉？但导演

说我们要有文化自信，更重要的是，沪语旁白是剧情的

一部分。它跟远处传来的栀子花、白兰花的叫卖声，跟

弄堂里面炒菜翻锅洗涮的声音，还有远处军队在石板路

上的踢踏声是融为一体的，如果用普通话，就失去了这

种沉浸式的体验。当然，舞台上会有翻译字幕，听不懂

的观众也能够通过字幕了解意思。”宇宁解释。

所有巡演站点中，延安无疑是最为特别的。在剧中，

延安是一种精神象征，向金喜心向延安，却从未到达延

安。而当演出团队抵达延安后，当演员们真正重走了一

次红色之路，再回到舞台上演绎人物时，明显更为投入

了。宇宁注意到，剧中有一句“到延安去”的台词，大

家喊得比任何一场都响亮，或许这就是初心的魔力。延

安的观众们也格外喜欢这部话剧，不仅场场爆满，在交

流时甚至还提出希望《向延安》能够在延安驻演，他们

认为这是一部非常适合年轻人观看的红剧。它的“红”，

是有血有肉的红，是一种能够走进观众内心深处，引发

共振的红。

首演至今，剧组在不同的城市收获了许多感动和

支持，不少观众看完剧后自发地上网发剧评，迫不及待

想和同好交流观剧心得，《向延安》在微博的阅读量近

1500 万，讨论量近 25 万，互动 60 万次，原创文章 1347

篇；在小红书上的话题阅读量近 200 万，抖音话题阅读

量2500万 ...... 热度来自于不同年龄层次的观众走进剧场，

也来自于主创团队深入挖掘和塑造了舞台上令人引发共

鸣的一个个角色。

拥抱人性的复杂和命运的无常，观照生命之中的美

与真实，话剧《向延安》是一部另类的谍战作品。2025年，

《向延安》仍将去往更多城市和更多的观众见面，愿你

也能感受到这份初心、光荣与信仰。

在时代的洗礼中，向金喜挣扎着，领悟着。


